
香港文匯報訊（記者 翁麗娜）

香港住屋需求日增，公屋輪候時間

亦愈來愈長。房屋委員會昨日在何

文田總部舉行一年一度公開例會，

其間多名房委會委員質疑「3年上

樓」的公屋輪候承諾連續多年不達

標，建議房署調整年期。運輸及房

屋局局長兼委員會主席陳帆表示，

目前一般家庭平均上樓時間達4.6

年，與目標存在明顯距離，但政府

不會因此「搬龍門」，會繼續維持

「3年上樓」目標，反映政府的決

心及承擔。
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陳帆：對覓地情況感「羞愧」
公屋「3年上樓」目標不變 難預測何時達標

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）據外
交部駐港特派員公署網載，1月19日，
外交部駐港特派員謝鋒應越南駐港總領
事陳青勳的邀請，出席了慶祝中越建交
68周年晚宴。

雙方盼兩國友誼長存
謝鋒和陳青勳分別致辭。雙方高度評

價兩黨兩國關係的發展及彼此取得的成
就，表示中越友誼是由兩國老一輩領導
人精心培育，是兩黨兩國人民共同的寶
貴財富。雙方要落實好兩國領導人達成
的共識，像長江後浪推前浪一樣，繼
承、維護、發揚好中越傳統友誼，推動
中越傳統友誼在新的歷史起點上煥發新
生機，結出新碩果。

謝
鋒
出
席
中
越
建
交
68
周
年
晚
宴

公開例會討論通過房委會2018/19年度
計劃及財政預算，當中包括將公屋上

樓目標維持於3年。委員之一、香港城市
大學公共政策學系學者劉國裕表示，房委
會過去數年一直未能達成「3年上樓」目
標，按照現時逾15萬宗一般公屋申請，惟
每年僅得1.5萬個公屋供應卻有約2萬宗新
增申請個案，質疑目標形同虛設，不如作
出修改。

指會視差距為鞭策
另一委員、工聯會立法會議員郭偉強亦
批評，「3年上樓」的目標短期內難以落
實，猶如「未考試都已知結果會不合格，為
何還要寫上此目標？」另一委員雷紹麟建議
研究何時才能達至「3年上樓」，並指如考
慮縮細新建單位面積以增加單位數量，「環
境至少好過劏房。」
陳帆表示，未來上樓年期估算基線為約
4.6年，但政府會維持「3年上樓」目標，不
能因為未達目標便更換指標，即使差距是明
顯，但為了顯示對輪候公屋的基層有承擔，
當局不會更改年期，並會視目前的差距為鞭
策。至於被問及未來5年能否達標，他指無
謂逼他講出沮喪的事實。

在覓地建屋方面，陳帆指自己只上任數
個月，也對現時情況感到羞愧，並指土地供
應確處於瓶頸，長遠需靠土地供應小組覓地
解決問題。他指房委會未來會尋覓待重建單
位予有需要的輪候冊市民，盡能力幫助市
民。
房屋署署長應耀康表示，未來5年將有10

萬個資助房屋單位落成，但每年新增申請人
數變化大，亦會有重建及已入住擠迫戶調遷
的情況，難以預測何時才能達「3年上樓」
目標。
另一委員、民建聯立法會議員柯創盛表

示，要解決問題，只能從供應着手；而要提
供大量建屋土地，亦只能由大面積土地着
手，期望土地供應專責小組能盡快完成工
作，令社會在覓地建屋上凝聚到共識。他建
議政府於短期措施上為有首期及供款能力的
「首置港人」提供印花折扣及豁免按揭保險
保費，期望能在不刺激樓市的情況下，亦能
為首置「上車」市民減少點開支。

長沙灣海麗邨
去年底有清潔工
人罷工，有委員

昨日在房屋委員會公開例會上指房
委會有責任監管外判商有否剝削員
工，亦有委員指外判工人被剝削，
元兇是「價低者得」的投標制度。
運輸及房屋局局長兼房委會主席陳
帆回應表示，十分重視海麗邨工潮
事件，勞工及福利局正牽頭檢討外
判問題，房委會會跟進配合。

暫未有外判商受懲處
委員劉國裕表示，房委會過去均

有就外判服務供應商進行突擊巡
查，以防止非技術工人被剝削，
「房委會曾對18份合約進行突擊巡
查，並詢問巡查有何結果，為何還

會出現海麗邨清潔工人罷工？」房
屋署屋邨管理副署長黃麗冰表示，
根據房署規定，如發現外判商出現
違規事項，會出信扣分，如3個月內
扣滿30分會有懲處，暫時未有外判
商接受懲處。
委員郭偉強亦批評海麗邨事件沿

於房委會制度，招標時過分着重金
錢因素，令員工難免受剝削，如果
不處理這問題，情況會愈來愈
差。陳帆回應指，房委會、房署
及政府都重視工潮事件，今次事
件最終在雙方互諒互讓下解決，
歡迎承辦商照顧工人福祉。他指政
府已成立專責小組研究保障外判商
轄下工人權益，如有改善措施，房
委會會跟隨。

■香港文匯報記者翁麗娜

香港文匯報訊（記者 高鈺）嶺南大學校董會
昨日宣佈，根據《嶺南大學條例》第十五條1
款，並諮詢諮議會意見後，校董會議決通過續聘
鄭國漢為嶺大校長，由2018年9月1日起生效，
任期5年。
嶺大校董會主席歐陽伯權指，嶺大近年取得長

足發展，大學不同持份者、校董會及諮議會支持
由鄭國漢繼續領導嶺大，是對他在任以來所取得
成就的肯定，並期望大學在鄭國漢領導下持續取
得佳績，力臻卓越。
鄭國漢表示，今年是嶺大慶祝在香港復校50

周年，對於能夠在大學跨越金禧里程之際，為嶺
大的博雅教育作貢獻感榮幸。他又承諾在未來5
年竭盡所能，在校董會、諮議會、所有嶺南人與
友好的支持下，與教職員及學生緊密合作，助大
學攀登新高峰，讓嶺大成為一所享譽國際、在亞
洲首屈一指的博雅大學，其在教學、研究和社會
參與方面有優秀表現。

外判工遭剝削 房會將配合檢討

鄭國漢續掌嶺大5年

香港文匯報訊（記者 尹妮）立法
會工務小組昨日審議2018/19年度的基
本工程儲備基金，涉及近125億元的撥
款申請，當中包括政府擬在上水古洞
南興建農業園的前期工程撥款，約5.3
億元。不過因農業園項目具爭議性，
多名反對派議員要求抽起項目再議。
財經事務及庫務局副秘書長劉震則
指，任何變更都可帶來重大的影響，
強調撥款申請在今年4月1日前若不獲
財務委員會批准，有9,000多個項目及
新項目將無法開展。經過多番討論，
撥款申請於昨晚亦未能獲得通過，要
在下次會議再續。

料可開設14000個職位
財經事務及庫務局向立法會提交的
文件顯示，建議撥款合共124.9億元為
基本工程儲備基金開支，較去年同期
增加0.6%，範疇包括土地徵用、土木
工程、新市鎮及市區發展、水務及電
腦化計劃。文件指，按建議在 2018/
19年度批撥98.1億元給予和工程有關
的整體撥款分目進行工程，佔 26 個
分目，包括翻修政府建築物及公路
等，料可開設約14,000個職位，包括
13, 000 個工人職位及另外 1,000個專
業或技術人員職位。文件又解釋，由

於政府每年新增逾千個丁級項目，故
就特定整體撥款分目項下的開支總
額，按年向財委會申請撥款，是務實
而有效的做法。
多名反對派議員關注涉及農業園工程

的撥款申請，更要求政府考慮抽出爭議
項目後再討論整體撥款，並要求交代有
關時間表。財經事務及庫務局副秘書長
劉震表示，任何變更都可帶來重大的影
響，政府需時考慮機制如何與時並進，
強調會盡快完成檢視。他續指，需要申
請整體撥款，如撥款申請在18/19年度
開展前，即今年4月1日前不獲財務委員
會批准，會有9,000多個項目及新項目
將無法開展。
地政總署助理署長張家樂回應指，農

業園涉及約8公頃私人土地，第一期發
展涉及3戶人，初步估算，下個財政年
度有機會用到有關撥款，故需要現時作
出申請。至於何時收地及處理復耕問題
就要再與漁護署商討。漁農自然護理署
署長梁肇輝表示，已向農民諮詢及講解
農業園計劃的內容，並承諾署方會盡力
協助受影響的農戶率先進入農業園，將
農民影響減至最低。被問到能否做到
「無縫交接」、或「先安置、後清
場」，梁肇輝說，要視乎工程時間表再
擬定。

125億工程款被拉 逾9000項目齋等

香港文匯報訊（記者文森）特區政府
近年為覓地建屋大為頭痛，香港工程師
學會前會長周明權再次建議於葵涌貨櫃
碼頭的貨櫃堆場上蓋建屋，可容數十萬
人居住，規模有如沙田，且發展所需時
間較填海為快。香港大學土木工程系名
譽教授麥齊光亦指，「一地兩用」早有
先例，有關項目值得研究。

可容納數十萬人居住
周明權昨晨在一個電台節目上指出，
貨櫃碼頭鄰近市區，貨櫃堆場面積達
200公頃，相等於16個美孚新邨或9個
至10個太古城，可容納數十萬人居住，

與沙田規模相若。土地除建屋外，並可
作學校或社區發展用途。他並指，若先
透過填海重置貨櫃碼頭，再騰出土地發
展，需時甚長，相信由政府及營運商洽
談於堆場上蓋建屋及交給城規會討論會
較快。
至於技術上是否可行，周明權表示，

為不阻礙貨櫃碼頭運作，項目可分15期
至20期工程進行，可能需時逾10年，以
減低對碼頭的影響。他續說，近年香港
最大的怨氣來自居住問題，「一地兩
用」對所有持份者都有好處，政府應認
真考慮與營運商討論有關建議，「如果
市民看到政府有建屋決心，知道日後有

房屋落成，怨氣可以減少。」

日出康城「一地兩用」現例
出席同一節目的麥齊光亦指出，火炭

的駿景園與將軍澳的日出康城項目，均
是現成「一地兩用」的例子，而且均是
在港鐵車廠建成及運作後才於其上蓋發
展，反映技術上的問題可以解決。他認
為，貨櫃碼頭屬現成，用地接近市區，
附近又有青衣、荔景及美孚三個港鐵
站，可考慮以步行接駁到這些港鐵站，
是相當值得研究的方案。
土地供應專責小組於去年底曾討論

貨櫃碼頭上蓋發展的土地選項，小組

主席黃遠輝於會後表示，預計此舉將
涉及複雜的技術問題和成本效益考
慮，亦須小心審視上蓋發展住宅與貨
櫃碼頭的相容性、對附近交通、環境
及景觀的影響等。

香港文匯報訊（記者文森）立法會
民政事務委員會昨日討論保良局元朗馬
田壆青年宿舍計劃進度，項目將提供逾
1,200個單位，估計連同管理費，一人
單位及雙人單位月租分別約2,000元及
3,000元。對於有議員關注成功申請宿
舍人士需放棄申請公屋，政府解釋，如
容許入住宿舍人士繼續輪候公屋，會對
其他輪候公屋者不公平。
民政事務局局長劉江華在會議上指

出，青年宿舍政策基本上是希望全數
資助非政府機構在其擁有的土地上興
建宿舍，而租金不高於市值租金的
60%。自計劃推出以來，普遍受到社
會歡迎。他透露，現時馬田壆青年宿
舍的計劃已很具體，工程包括興建一
幢樓高27層、總建築樓面面積逾4萬
平方米的青年宿舍，共提供816個單
人單位及432個雙人單位。項目造價
估計逾14.4億元。
劉江華表示，計劃於今年首季將項
目提交予工務小組委員會和財務委員
會審議，希望今年內可動工。保良局
行政總監陳欽勉估計，連同管理費，
一人單位月租約2,000元，雙人單位月
租約3,000元。

住青舍輪公屋惹爭議
有議員在會上關注到，成功申請青年宿舍的

年輕人需要放棄申請公屋，憂慮他們於青年宿
舍居住年期屆滿後，如何解決日後的住屋需
要。民政事務局副秘書長李百全解釋，公屋輪
候者輪候多一個月，優先次序和分數會愈高，
若容許成功申請宿舍者繼續輪候公屋，會造成
資源重疊，對其他未入住宿舍而在公屋隊伍輪
候人士，未必是最公平。

團體促增數量降門檻
有團體在會前到政府總部請願，抗議政府沒有
推出適切扶貧措施，批評關愛基金項目、社會房
屋及青年宿舍均是「雷聲大，雨點小」，要求政
府增加青年宿舍供應數目，延長實施年期，及降
低申請門檻。團體又要求政府推出中短期紓緩措
施，包括善用閒置建築物作青年宿舍，及為有意
營運青年合作社房屋的團體提供支援。
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專家促研葵涌貨碼上蓋建屋

■葵涌貨櫃碼頭。 資料圖片

■謝鋒（左）與陳青勳握手。

為迎接狗年來臨，食環署
昨日起在全港各區展開為
期三周的歲晚清潔大行
動。其間，食環署會加強
其管理的設施，包括公眾
街市、熟食中心、小販市
場、公廁、垃圾收集站等
及各區衛生黑點的清潔工
作。食環署呼籲市民同心
協力保持環境衛生。
■香港文匯報記者 聶曉輝

歲 晚 大 清 潔
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■■鄭國漢鄭國漢

■■有市民團體早前就公屋輪有市民團體早前就公屋輪
候問題請願候問題請願。。 資料圖片資料圖片

■■陳帆表示陳帆表示
政府會繼續政府會繼續
維持公屋維持公屋「「33
年上樓年上樓」」目目
標標。。

■■建造業大聯盟早前集會建造業大聯盟早前集會
反對拉布反對拉布。。 資料圖片資料圖片


